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「君が代」「奉仕の理想」
名古屋熱田RAC 副会長 森地智尋様 
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出席率 73.44％
会員69名　出席47名  （出席計算人数56名）

出席報告 山﨑真一郎 出席委員

　皆さん、こんにちは。11月となり、いよいよ今年も終
盤を迎えたという感じです。卓話でお話してきた熱田
神宮の歴史も、本日は、明治・大正期をお話しをしたい
と思っています。いよいよ現代に近づいてきました。
　明治時代は、王政復古となり、神道にも大きな変化
がおとずれました。明治政府は、神道を国教化する方
針のもと、神道と仏教を分ける、 神仏分離令を出しま
した。また、社格制度を作り、神社の格付けを行いまし
た。そもそも、神社には、平安時代に制定された延喜式
神社の制度というものがあり、その延喜式には国がお祀りする神社が記載さ
れていました。その数、2861社です。その中には、勅祭社も決められました。
祭礼時に天皇が勅使を御差遣される神社です。その数は22社。 熱田神宮は
そのどちらにも属していました。
　この延喜式の制度にならい、明治4年になると、政府はさらに神社の格付
けの見直しを行いました。具体的には、官社と諸社に分け、大・中・小で更に
分類したりしました。熱田神宮は、国が管理する官幣の大社に位置付けられ
ました。また、熱田神宮は三種の神器をお祀りしているので、当時の宮司が、 
伊勢の神宮と同等な社格であると政府に建言した結果、それが受入れられ
明治26年に国費により、それまでの尾張造から伊勢の神宮と同じ、 神明造
の社殿に改められました。それ以降も、三種の神器奉斎の由緒にふさわしい
ご待遇をと、働きかけ続けた結果、大正6年に、改めて勅祭社の待遇となりま
した。しながら、神社の社格制度は、第二次世界大戦の後、廃止されました
が、勅祭社としての制度は現代まで残りました。
　現在は全国に16の勅祭社があります。熱田神宮もその内の一つ勅祭社と
して、毎年6月の例祭（あつた祭）には勅使が参向されます。また、明治天皇は
王政復古の年に熱田神宮にご参拝になりました。大正天皇と昭和天皇も、皇
太子時代にご参拝になり、クスノキをお手植えになられてます。いずれも拝殿
前の右側に大きくそびえていますので、参拝の折に、是非ご覧ください。 
　もう一つ、明治期の大きな神社の変革では、神社が国の管理に変わったこ
とで、社家の制度が廃止されるということがありました。社家とは、それぞれ
の神社を代々守ってきた家のことで、熱田神宮では、千秋家を筆頭に尾張一
族の家がそれにあたります。私の家も、この時に宮司職を外れました。神社に
よっては、社家が廃止されたことで、行事やしきたりがうまく引き継げなかっ
たり、逆に社家がそのまま続けて管理した神社も存在しました。明治維新と
いう時代の大きな変革は、それぞれの神社が生き残りを模索した時期だとい
えるかと思います。 
　変化に対応できるものだけが生き延びる。ダーウィンの進化論ではないで
すが、神社だけでなく、企業や個人も同じだと思います。ここ数年、コロナとい
う大きな時代の変化もありましたが、この時代の変化に対応していけるよう、 
お互い頑張っていきましょう。

11/9（木）　13：40～ 第3回クラブアッセンブリー・第5回理事会 
　　　　　　　　　　　　　　　  ヒルトン名古屋 4F「杉の間」 
11/11（土）・12（日） 地区大会
　　　　　  12（日） 本会議：名古屋国際会議場（熱田区）
　　　　　  先日待ち合わせ資料お送りしています。
11/15（水） 延平RC ウェルカムパーティー18:30～賀城園（参加者のみ） 
11/16（木） 延平 RC 横山農園見学 ランチ （参加者のみ）
11/16（木） ボジョレーヌーボ例会
　　　　　 18：00～ANA グランコート名古屋 28F「クリスタルルーム」 
11/17（金） 福岡西RC 交流ゴルフ 
　　　　　 三好カントリー倶楽部 西コース （参加者のみ） 
11/23（金） R規定により休会
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11月は誕生月です。感謝感謝
妻の誕生日に素敵なお花をありがとうございました。
クリスマスバージョンの素敵なお花でした。
今日の卓話は私の弟、松波信彦がお話します。
松波社長お久しぶりです。本日の卓話楽しみにしてます。
4RCゴルフ3連覇おめでとうございます。
また、本日幹事慰労会よろしくお願いします。
出場できませんでしたが、皆さん4RCゴルフコンペ3連覇
おめでとうございます。
10月27日の「4RC親睦ゴルフコンペ」は、皆様の健闘の結果3連覇する
ことができました！！おめでとうございます！

11/1夕方インフルエンザにかかり5日休養してました。
免疫力が下がっていたのかもしれません。
4RCゴルフで大叩きしたのもこれだったかも？
先日は、野球お疲れ様でした。筋肉痛がやっと治りました。
本日もお願い致します。
先日は4RC親睦ゴルフコンペお疲れ様でした。
団体優勝おめでとうございます。
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宮﨑　信次さん

松田　浩孝さん
松波　恒彦さん
山口　哲司さん

湯澤　勇生さん

森　　裕之さん

原田　敬生さん　長谷川　隆さん

田中　　宏さん
今川　知也さん
内藤　晶文さん

加藤　直大さん

祝！4RCゴルフ会優勝！38年ぶりに阪神優勝！！・ 内田　久利さん

千秋季賴会長

～ロータリー財団月間～
クラブテーマ：「熱田の杜・友愛・気品」

名古屋熱田RAC
　いつも多大なるご支援をいただきまして、
誠にありがとうございます。本日は、先月会
長幹事会で、地区代表ノミニーに立候補さ
せていただき、決議が通りましたので、皆さ
んにお礼と今後の御指導をお願いしたく、
ご挨拶に参りました。
　ノミニーに選出されるのは次年度になりますので、今後方針を決めてよ
り良いクラブ活動ができるようにしていきたいと思います。今後ともよろし
くお願い致します。

山﨑真一郎 ニコボックス委員ニコボックス

奨学金授与 DAO THI THU NGANさん

森地智尋 副会長 



例会のご案内

■次々週卓話

■次　　週 11月23日（木）R規定により休会

■今　　週

11月30日（木）
卓　話：女子プロゴルファー　神谷そら選手
時　間：12:30～
場　所：ヒルトン名古屋4F「竹の間」

11月16日（木）ボジョレーヌーボ例会
時　間：18:00～
場　所：ANAグランコート名古屋
　　　　　　28F「クリスタルルーム」

　皆さんこんにちは。瑞穂RCの皆様本日は
例会に出席させていただき、光栄に存じます。
私が今回日本に訪れた目的は、二つあり、一
つは半導体業界で私は働いています。その
工場を日本で設立しようと調査に来ました。
二つ目は、国際ロータリーの素晴らしい公
演を皆様にもぜひ聞いていただきたいと思
いPRに参りました。詳しくは配布させていただきましたチラシと手紙をご
参照いただき、ご参加いただきますようお願い致します。本日はお時間いた
だきありがとうございました。

やりません。自分たちで「こうだ！」「これがやりたい！」と思うことをや
らせる野球にしたらなぜか知りませんが、メキメキと腕が上がり始め
ました。
　今でこそチームでよく言いますが、「野球は個人プレーだよ」「野球
は頭のプレーだよ」と言います。だから自分で考えてコンマ何秒の間に
投げて、走って、守って、打って、捕ってということをしなければならな
い。さらに先を読むプレーを教えていくと個人で一生懸命やります。中
学生ぐらいまでの野球は、大体12人～15人ぐらい毎年入ってきます。
そのうちの5人ぐらいはどの子を使っても大差がありません。でも、野
球で勝ちたいと思って一生懸命練習をしますので、個人で頑張る方法
を用います。
　ただ、中学校で野球を始める子と、野球が大好きで入ってくる子と
の差をどうやって指導して行こうかと考えた時に、「とにかく野球が嫌
いになったら、もう野球をやめようぜ」と言うようにしました。「監督も
途中で野球をやれなくなったこともあるし、どこかで野球をやめないと
いけない。プロに向けてカテゴリが上がれば、どんどん厳しくなってい
く。その中で君たちが野球を大好きだ。というテンションが保てれば一
生懸命やった方がいい」と伝えて励ましながら、みんな個人レベルで
練習をさせたり、ノックを何本も打ったり、守備の強化をしたりしてい
ます。それこそメジャーリーグで見てきた分業で行うこともしています。
　クラブチームでは土日だけ来ます。月～金は他の学校のクラブに
行ったりしていますが、ここで大きく差が出るのは月～金の間にどれだ
け個人練習をしたのか、ということです。一生懸命練習している子と、
していない子では、素振りを例にしても明らかに違います。私は「野球
の神様がいて、おコイツ素振り1000回してるな、よし次の試合ヒット
打たせてやろう。って言ってもらうかどうかは、自分を信じてやれるか。
自分がやったことしか結果は出ないよ。お前達は勉強もしないといけ
ない時代に生まれているんだから、大変だとは思うけど、野球のために
上手くなりたかったら一日100回はスイングはしないと上手にはなら
ないよ。時間にして1時間ぐらいのことならやれるはず。」と言っていま
す。
　そういうようなことを一つ一つ経験を積み重ねて子ども達に教えて
いくことで、子ども達も上達していきます。中には、目を見張るような上
達をする子もいます。何かのきっかけでちょっとしたエッセンスを投げ
かけるとグーンと伸びる選手もいます。それが嬉しくて土日は必ず子ど
も達と練習をするようになりました。金曜日の夜に出かけることもなく
なりました。中学校3年間一生懸命練習した子ども達が、最後の試合
で勝った、負けたで、涙を流し、高校野球へ行く。そして遊びにきた子ど
も達が言います。「監督、ここは野球だったかどうかわからないけど、楽
しかったよ」と言ってくれます。それが非常に心が洗われる気がします。
　子ども達に、野球の神様の話をしたり、気分を乗せて、一生懸命やっ
て勝った時の喜び、ホームランを打ってはしゃいで帰ってくる楽しさ、
ファインプレーをした時の盛り上がり、ピッチャーがここで三振をとっ
てくれた時の嬉しさ、打って楽しい、守って楽しい、これが子ども達の
野球だと思っています。その子ども達の一生懸命やる姿に、もう一度
自分は、一生懸命野球をやりたいと思い、子ども達が私の人生をを変
えてくれたと思っています。これからも子ども達と一緒になって、野球
をしたいと思いますが、中々自由がきかなくなり、どんどん体力が落ち
てきますので、最近では昼ごはんを食べたあと、ポカポカしていると眠
たくなってベンチで中学生の選手に脅かされて起きることもあります。
　私が一番望むのは、試合中ベンチで、監督が寝てると言われながら
起こされず、そのまま死んでいくという、父兄の皆さんには大変ご迷惑
な申し訳ない話ですが、それが理想です。そんな姿で、子ども達と楽し
い野球で人生を変えた少年野球をまだまだ、これからも体の動く限り
続けていきたいと思います。今日はどうもありがとうございました。

台北市幸福RC 謝冠園 直前会長・理事

　皆さんこんにちは。いつも兄が瑞穂R
Cでお世話になっております。今日、こう
いう場に呼ばれまして、中々皆さんのよ
うな方々の前でお話をしたことがなく、
今は、子供たちだとか審判団だとか、OB
会で話す機会が多いので言葉に失礼が
ありましたら申し訳ございません。今日は、
「人生を変えた少年野球」ということでお話させていただきます。
　私は大学までずっと野球をやってきました。ですがプロにならない
決断、怪我で思うようにいかなくなってきたことから、野球を一切諦め
ました。そこから二十数年は、野球をやっていたことは口に出さずにき
ました。また野球に関わるようになったのは、自分の小学校5年生の
息子が「野球をやりたい」と言ってきたことでした。近くのクラブチー
ムに入れさせましたが、野球好きのお父さんたちがコーチをしていて、
ずっと野球をやってきた私にとってはそこは「野球」ではありませんで
した。「松波さんの野球の経歴は凄いけど、息子さんは一番下手だね」
と言われてしまい、心に火がつき、息子にも教えるようになると、彼は
真面目で一生懸命練習をしました。すると周りも一生懸命練習するよ
うになり、私も楽しくなり子供たちに野球を教えることになりました。
　その後、小学生に野球を教えても、中区のチームだったので誘惑も
多く運動能力があるので、やんちゃになってしまい、野球をやらなく
なってくる。という経緯から、中学生を教えることになりました。中学生
になると、ピッチャーの距離もプロと同じ距離ですし、より大人と同じ
環境での野球ですので、昔取った杵柄ではいけないと思い、自分でも
勉強するようになりました。
　当時はイチローがメジャーリーグに行って2年目でした。イチロー
の恩師、仰木監督がいますが、オリックスのコーチに新井宏昌がいま
した。彼は法政大学時代の親友で、私とは素質が違いすぎて、野球を
やめたきっかけの人物でもあります。仰木監督がメジャーに行った教
え子（野茂、イチロー、佐野、吉井）のキャンプに会いに行くということ
を聞き、当時私はTVのイベントプロデューサーの仕事をしていたの
で、テレビ朝日とドキュメンタリー番組をやろうという話になり、アメリ
カに行きました。
　いい機会ではありましたので、アメリカではどんな技術があり、どん
な練習をしているのか勉強しよう。コーチをするにしても、野球関係の
ことをするにしてもハクがつくな。と思っていました。私のイメージでは
メジャーリーグはあまり練習をしない。というものでしたが、実際に
行ってみてそんな考えは全くもって覆されました。なぜかというと日本
とメジャーの違いは、日本は本球場とサブグランドでキャンプをしま
す。メジャーは5つの本球場の中で分業的にやります。バッテリーは
バッテリーで、同じように内野手、外野手、バッティング、それぞれが分
かれて同時に練習をします。物凄く練習をします。短時間で一気に練習
するので当然短時間で終わります。メジャーリーガーは、バント練習な
んかしないだろう。と思っていましたが、バント練習も物凄くします。
　アメリカでの練習を見て、これは凄いと感じた要因は練習も凄いで
すが、メジャーリーグの選手たちはみんな楽しそうにやっていました。
日本の野球は悲壮感に溢れ、根性だ！とかでやっています。これが果
たしてplay baseballなのか。時代が変わっていく中で、我々が教えら
れてきた野球も変わっていかなければならない。当時の野球の違いを
感じ、帰国して子供達に写真を見せて導入するようにしました。
　中学生を見るようになってからは、人数も集まらない、弱小チーム
でした。子どもたちと触れ合っていく中で、子ども同士のいざこざや、
先輩後輩もない。そんなチームでしたが、コンセプトは野球が大好き
な子を集めて、野球は楽しいものということをモットーに「WE LOVE 
BASEBALL」を掲げました。とにかく子ども達に野球を好きになって
もらおうと思いました。そのためには何が必要なのか。素質があって、
「甲子園へ俺は行くんだ」という子は、自分でストイックに練習をしま
す。でも、野球がとにかく好きだけど、プレーは下手。でも、プロ野球選
手全員の名前が言える子もいたりします。中には、真面目に練習しな
い子を見て怒り、喧嘩をすることもありました。
　今の子ども達は、昔のように「言われたままやれ」ということは中々

卓話 NPO法人フィールドオブドリームズ理事長　松波伸彦さん


